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李少光夢中離世 享年73歲
特區政府班子紛表哀悼 特首讚多年盡心服務市民貢獻多

保安局前局長李少光昨日（14日）早上於睡夢中離世，終年73歲。對於李少光離世，行政長官李家超以及特

區政府各司局長紛表哀悼。行政長官稱讚李少光多年來盡心服務香港市民，在擔任保安局局長期間貢獻良多；

他並代表特區政府向其家人致以深切慰問。 ◆香港文匯報記者 鄭濬文

李少光兒子李霖恩接受傳媒訪問時表示：
「父親身體健康良好，早兩天（李少

光）跌倒弄傷手，但可能是我（李霖恩）不
知道，是否醫院檢驗不清楚，現在我不想作
無謂推測，現在可能要待法醫檢驗才知道，
我都未知發生什麼事。」
對於李少光辭世，行政長官李家超發文表
示哀悼，指李少光是他尊敬的前輩官員，過
去在不同崗位共事時，充分感受到李少光真
誠和盡心盡力服務市民，對李少光辭世深感
哀痛，並代表香特別行政區政府向其家人
致以深切慰問。
李家超說：「李少光多年來盡心服務香
市民，在擔任保安局局長期間，在維持
治安、出入境事務、海關管制、消防、懲
教及飛行服務等不同政策範疇方面貢獻良
多。他深得政府同事和與他共事的社會人
士的尊重和愛戴。他2013年離開政府後，
仍然熱心服務市民，於2013年至2018年出
任第十二屆香特別行政區全國人民代表
大會代表，繼續為國家、為香社會作出

貢獻。」
今年5月，李家超在競選行政長官期間，李

少光擔任其選舉顧問團顧問，上月亦曾出席
公開活動。有消息指，李少光日前曾因跌傷
入院。

葉太：李少光人緣好受敬重
李少光前上司、曾任入境處處長和保安局

局長的行政會議召集人葉劉淑儀表示，對李
少光離世感到震驚、難過及惋惜。據她所
知，李少光的健康一直無大問題，並無危
疾，只是早前曾跌倒，受皮外傷，但相信這
並不影響性命。她形容李少光做事有能力，
人緣也好，備受敬重。
李少光於1974年投考當時的人民入境事務

處，成為人民入境事務主任，於1995年獲委
任為入境處助理處長，1997年獲委任為副處
長，1998年10月「坐正」獲委任為入境事務
處處長。
2002年，李少光獲任命為廉政專員，成為

首位紀律部隊出身的廉政專員。2003年 8

月，李少光接替辭職的葉劉淑儀出任保安局
局長一職，至2012年退休。

服務政府38載 膺金紫荊星章
李少光在保安局局長任內參與處理過多宗

重大事件，其中包括2005年香主辦世貿部
長級會議，當時大批來自韓國的農民到示
威，衝擊警方防線，警方需要出動催淚彈驅
散，事件中逾千人被捕。事後，李少光指
出，香警方以和平手法解決問題，韓農示
威者也指：「香警察是全世界最斯文、最
文明。」
另一件事是 2010 年的「馬尼拉人質事

件」，該事件造成8名人死亡，7人受傷，
事件令全社會極為震撼，時任保安局局長
的李少光全力協調相關部門處理事件。
不過，李少光於2012年在卸任保安局局長

的記者會上直言，對於任內未能啟動基本法
第二十三條立法工作感到遺憾。
李少光服務政府38年，於2009年獲頒發金
紫荊星章。

政務司司長陳國基表示，李少光曾先後擔任入境事務處處
長、廉政專員和保安局局長要職，盡心盡力為政府和香市
民服務。在離開政府後仍然繼續關心社會，為維護國家安全
和為香的安定繁榮作出重要貢獻。「對於李少光離世，我
們失去了一位備受紀律部隊同袍敬重的領袖和良師益友，我
深感哀痛，並向他的家人致以深切慰問。我們永遠懷念
他。」
財政司司長陳茂波表示，對李少光離世深感惋惜，對李少

光的家人致以最深切的慰問。陳茂波並指自己擔任立法會議
員期間已認識李少光，認為李少光處事認真公正，竭誠服務
香和國家，深受同事尊重。
財政司副司長黃偉綸表示，2003年至2006年他任職保安

局時，李少光是他的直屬上司，李少光為人友善，深受同事
敬重和愛戴。黃偉綸並指，與李少光在同一天生日，上星期
才和他及友人兩次吃飯聚會，「現驚聞對方辭世，感到非常
突然及難過，並向其家人致以最深切慰問。」
律政司副司長張國鈞表示，李少光一生竭誠為國家和特區

服務，尤其在維持治安、出入境及海關管制政策等範疇上貢
獻良多，深受特區政府同事與社會各界的敬重，「謹此向他
的家人致以最深切慰問。」
政制及內地事務局局長曾國衞表示，對李少光逝世感到震

驚和難過，指自己曾在李少光出任入境處處長和保安局局長
期間與其共事，在他的領導和言傳身教下，受教匪淺，獲益
良多。「李少光一生致力為國家、為香服務，在多個崗位
上都作出傑出貢獻，即使在退休後仍心繫國家，關心香，
實是我輩學習榜樣。」
保安局局長鄧炳強表示，保安局仝人對李少光離世感到極

度悲痛，永遠懷念他。他形容李少光竭力為特區政府和香
市民服務30多年，貢獻良多。「李少光長期負責保安範疇
的工作，表現出色，深受政府內外人士敬重。李少光離開政
府後仍然關心政事，不時給予寶貴意見，為社會帶來正能
量。」
公務員事務局局長楊何蓓茵表示，李少光長期服務香，

貢獻良多，是一位傑出的公務員。「衷心感謝李少光對公務
員隊伍所作出的貢獻，謹代表公務員事務局仝人對他的家人
致以深切慰問。」
廉政專員胡英明形容李少光「待人謙和、深具遠見」，他

謹代表廉政公署仝人向李少光家人致以深切的慰問。
入境事務處處長區嘉宏對於李少光辭世表示深切哀悼，
「李少光出任入境處處長期間，我曾在工作上與他經常接
觸。深感他平易近人、謙和友善，且有出色超群的領導才
能，是我和一眾同事的楷模。他在各個崗位上盡心服務市
民，深得政府同事及社會各界人士的敬愛。」
立法會議員、保安局前局長黎棟國表示，與李少光在入境
處和保安局共事多年，亦是好朋友，形容李少光是君子，做
事認真。

◆整理：香港文匯報記者 鄭濬文
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香港文匯報訊（記者 鄭濬文）保安
局局長鄧炳強表示，香經歷了2019
年修例風波後，認識到「顏色革命」
也有機會在香發生，特區政府已有
預案防範任何顛覆行為。他指出，既
要防範別有用心之徒藉國際事件在
作出危害香和國家安全的行為，也
要防範本土恐怖主義和「反政府小
組」在香進行破壞社會行為。
鄧炳強昨日出席商台節目時表示，
香一些年輕人長期受外部勢力影響
而接收片面信息，對國家發展不了
解。未來重點工作，應加強對國家滅
貧和科技進步的成績，以及作為中國
人的認同感和自豪感。
鄧炳強透露，約有數百人涉及2019
年修例風波罪行正在服刑，其中多年
輕人、教育程度較高，因此，懲教署
已作好一套更新工作，包括協助在囚
者培養正向思想，提供學業輔助，當

中亦有不少個案，在服刑後成功繼續
學業。
他表示，香永遠都需要提防外部勢

力，特區政府會加強國家安全的宣傳推
廣，若有人危害國家安全，無論國籍、
身份和地位，特區政府都會嚴正執法。
在被問及基本法第二十三條立法工

作的進展。鄧炳強指示，特區政府於
草擬立法文件時，不得不考慮2019年
發生的修例風波，近期國際上面臨的
戰爭動盪等，特區政府需要作好應對
挑戰的準備。
他提到，雖然香國安法實施後，

已處理了基本法第二十三條涉及的七
類罪行中的其中兩項，惟局方正研究
在基本法第二十三條本地立法時，如
何作出更改及完善，或考慮把各類罪
行一併列出，重新訂立。

市民不用擔心誤墮法網

另外，警方國安處早前拘捕社交平台
「公務員Secrets」群組兩名管理員，指
兩人涉嫌透過社交平台群組發布具煽動
意圖的帖文。鄧炳強表示，香言論自
由受到基本法保障，如果純粹是批評政
府及提出意見，法律上有免責辯護，一
般市民不會誤墮法網。而律政司提出檢
控時會檢視相關證據，再交由法庭判決，
強調會在陽光下進行，一般市民也不用
擔心誤墮法網。

特區政府上周五調
低全年經濟增長預
測 ， 最 新 估 算
為-0.5%至 0.5%，低
於5月時估算的1%至
2%增長。財政司司長

陳茂波昨日發表網誌直言，數字實在難
言理想，但考慮到上半年經濟已按年收
縮了2.6%，該估算意味今年餘下時間經
濟應該會稍有改善，惟實際情況仍要看
外圍變化和本地疫情的情況。
陳茂波指出，即使本第二季經濟錄

得 1%按季增長，但按年實質下跌
1.3%，是繼第一季按年收縮3.9%後，第
二個季度呈負增長。他指國際地緣政治
局勢及環球通脹加劇、經濟疲弱，嚴重
拖累本出口表現，雖然4月份發放的
第一階段消費券為本地消費市道注入超
過300億元消費力，令私人消費開支成
為了支撐經濟的主要力量，但仍不足以
完全抵消出口疲弱的影響。
他表示，維護企業信心也是支持經濟

的一個重要元素，今年初在預算案提出
的暫緩追租措施，便為受疫情影響較大
的零售和飲食等行業租戶提供了喘息空
間，緩減了他們因第二季經濟進一步收
縮而面對的壓力，不少零售、飲食及服
務行業組織均指，措施幫助他們避免即
時倒閉，保住了員工的就業，在危急之

時提供了及時幫助。

「零息貸款」僅收3宗申請
獲立法會通過的暫緩追租條例於5月

初開始實施，3個月的「保護期」剛於
上月底完結。陳茂波表示，過去曾有人
擔心，暫緩追租措施或會令大量小業主
無法如期向銀行償還按揭貸款，但政府
為個別有經濟需要的個人業主提供的零
息貸款計劃，最終也只收到3宗申請。
他指暫緩追租措施於過去數月促成部分
商戶成功與業主達成重構租約或調整租
金協議，讓他們得以繼續經營，並努力
把握消費券帶來的消費需求。不過，也
有商戶在過去一周已收到業主的追租律
師信。
陳茂波強調，暫緩追租的舉措是在經

濟環境最危急之時所採取的「特事特
辦」破格措施，當經濟已走出「極端狀
況」但仍面對下行壓力時，須相應調節
支援措施。他表示，考慮到暫緩追租保
護期結束，為緩和商戶因經營層面尚未
完全恢復而仍面對周轉壓力，已請金管
局和按揭證券公司加強與銀行和中小企
商戶及行業組織的溝通，盡可能為面對
短暫周轉困難的商戶提供協助；他同時
希望業主以體恤和有商有量的態度，盡
可能協助商戶應對當下的挑戰。

◆香港文匯報記者 費小燁
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◆陳茂波上周主持美食及多個博覽的聯合開幕典禮，希望親身為參展商們打氣。
財政司司長網誌圖片

▶2005年12月，時任保安局局
長李少光視察世界貿易組織香港
部長級會議保安區域的部署，為
前線警員打氣。 資料圖片
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香港文匯報訊 中央出手完善選舉制
度後，原本是議會拉鋸戰戰場的立法會
財務委員會，瞬間運作暢順，今年上半
年通過52個項目，超過96%項目以不記
名方式舉手通過，三分之二項目沒有在
財會進一步討論。新當選財委會主席的
陳振英接受媒體專訪時表示，是否在財
會進一步討論要視乎個別項目，不能一
概而論，具爭議性或與民生相關的重大
項目仍需要在財會作討論。
新選制下財會審議撥款速度大大加
快，陳振英指，不能單用財會審議時
間來衡量審議質素，所有撥款項目須
在立法會「過三關」，先經過事務委
員會，再到工務或人事編制小組委員
會，最後再到財會討論，形容工務或

人事編制小組是「第二輪驗證」，大
部分項目到此階段應有充分討論，
「如果到財會階段，議員仲係非常之
不滿，政府官員自己應該檢討。」
財委會去年修改會議程序，工務或

人事編制小組建議無須在財委會進一
步討論的項目，須得到3名議員聯署及
過半數委員同意方可進行討論。財委
會今年上半年通過的52項項目中，僅
有19個在財會再作討論，有議員則認
為討論撥款的門檻過高。
陳振英指出，項目是否在財會再討論，

不能一概而言，例如一些銀碼不高的經
常性撥款，基本上已在事務委員會內取
得共識，不在財會討論也是很正常的事，
「唔係有幾多項目唔喺財會討論，就代

表財會失去功效同監察功能。」
陳振英認為，現時修例降低討論門檻

未必是最好的做法，建議透過內部協商
處理，例如大家取得共識，若議員能解
釋某項目在財會討論是合理要求，便會
在會上投票支持再討論項目，長遠而言
再視乎需要決定是否修例。

陳振英：重大民生項目需財會討論
◆◆陳振英陳振英
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◆◆鄧炳強鄧炳強
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